

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 5 DE ENERO DE 1923

N.º 977

## Carta del Sr. Ministro de México JULIO FLORES, TRAVIESO

LEGACIÓN DE MÉXICO  
COSTA RICA

San José, 3 de enero 1923.

Señor don Carlos Jinesta,  
Director de LA PRENSA  
Ciudad.

Estimado Sr. Director:

Aceptando el amable ofrecimiento de usted para utilizar las columnas de su prestigioso diario, invitándome en su editorial de hoy a refutar los cargos (sic) que el llamado Coronel Ossian—que no es otro que el conocido demagogo cubano León Osorio—ha lanzado al señor Presidente de México, y para que los lectores de LA PRENSA no puedan suponer, faltos de antecedentes, que rehuyo con mi silencio aclaraciones que pudiesen comprometer el prestigio de que justamente goza en Costa Rica el General Obregón; me decido a dirigirle esta carta que no tiene precisamente por objeto demostrar que esos cargos son apasionados y malos, ni tampoco el de «quebrar» las armas esgrimidas por León Osorio, las que simbolizando la insidia y la bajeza se hacen mil pedazos al chocar con la sólida coraza que cubre la reputación del Gobierno de mi país.

Me basta para prevenir a los lectores de su periódico y a usted mismo en contra de las falsedades contenidas en los escritos que tuvieron el privilegio de que los reprodujera LA PRENSA—y que sólo por este hecho merecen ser tomados en cuenta—me basta, repito, hacer notar que el autor de dichos artículos es un extranjero a quien el Gobierno de México tuvo que aplicar la sanción del artículo 33 de nuestra Constitución Política, expulsándolo del país por considerarlo pernicioso. Durante la revolución fué un elemento nocivo como predicador de ideas disolventes y faltas doctrinas; y en su papel de filibustero y de caballero de industria de la política, era una deshonra para la causa que pretendía servir. Sin convicciones, falto de moralidad personal y política, fuera ya del país y en unión de otros politicastros que, como Emeterio de la Garza denigran a los gobiernos que les impiden medrar, ha tratado de sorprender la opinión pública extranjera, incitando en su insana labor por el oro de mercados americanos y haciéndose cómplice de esa campaña de los intereses intervencionistas en los Estados Unidos.

En el caso de su periódico,—con pretexto de abrirle el campo a las ideas—hubiese reproducido maliciosamente estas diatribas que no tienen otro que el antes mencionado, este hecho equivaldría a secundar aquella campaña.

Descartada esta suposición puesto que LA PRENSA no está

en antecedentes de la campaña anti-mexicana sostenida por un grupo de intervencionistas, que afortunadamente no representan a la nación norteamericana; pero quedando en pie el hecho evidente de que los escritos de León Osorio no encierran ninguna opinión política, ni arguyen nada que pueda hacer dudar de la moralidad y rectitud de un gobierno que representa la voluntad del pueblo mexicano, y cuyos actos de progreso usted mismo quiere reconocer; no pudiendo admitir tampoco que por ingenuidad diese usted oídos a ciertas fábulas—como son las que cuentan los asesinatos frecuentes cometidos por el Presidente de México—sin tratar antes de inquirir la verdad, no sería aventurado pensar que lo que indujo a usted a prohiar el artículo de que me ocupo no fué otra cosa que el deseo de considerar a tirios y troyanos bajo el mismo pie de igualdad, y que la prensa y el pueblo de México, al comentar este asunto, lo juzgaran erróneamente y se formarían otro concepto del que ahora tienen respecto a la seriedad y nobleza de la prensa de Costa Rica.

Un aspecto diferente tomaría la cuestión si usted, señor Director, siguiendo sus convicciones y con pleno conocimiento de causa, quisiese atacar al gobierno del Presidente Obregón. Nada más natural, entonces, que aceptara la colaboración de otros de sus enemigos y reprodujera artículos basados en algo digno de tomarse en consideración. Pero si han de creer en México que su periódico es un simple instrumento de odios mezquinos, o han de juzgar de la prensa de este país o del modo de pensar del pueblo costarricense por una página reproducida sin debida y prudente investigación previa, bien hace usted en querer que no me desatienda yo del asunto y que le prevenga en contra de la mendacidad de individuos como León Osorio, a fin de que no sorprenda nuevamente su buena fe; pudiendo a su vez acudir a otras fuentes para convencerse de que las calumnias de aquel u otro deturpador no tienen más fin que deshaogar con insultos un vil despecho, o de servir traídoramente a las ambiciones bastardas de un grupo señalado ya por la opinión continental.

Para terminar deseo, señor Director, manifestar que tendemos que considerar como enemigo de nuestro país a todo órgano que se preste ingenua o maliciosamente a ser instrumento de publicidad de los enemigos no sólo de nuestro actual gobierno sino de nuestro país, puesto que más antes señalo que los que ahora combaten a la Administración de México son grupos sostenidos directa o indirectamente por

capitalistas extranjeros, y por lo tanto traidores a nuestro país y a nuestra raza, dadas las condiciones políticas especiales en que ahora se encuentra la República Mexicana.

Espero de su caballerosidad, señor Director, se sirva insertar íntegra esta carta en su acreditado diario y quedo de Ud. a f. y a t. S. S.

ED. RUIZ  
Ministro de México

### SECCION EDITORIAL

## La Conferencia Centroamericana y la Protesta de México

El once de diciembre pasado, los señores diputados del Congreso de la Unión, señores Isidro Fabela, Jesús B. González, José Castillo, Emilio Portes y Rafael Pérez Taylor, presentaron un proyecto a la consideración de la Cámara para protestar por el hecho de no haber sido invitada la República de México a la Conferencia Centroamericana en Washington que convocara el Gobierno de los Estados Unidos en agosto anterior. Dichos diputados desean que la Representación Nacional deje constancia histórica ante la República y los países del Continente por ese señalado desaire que ha recibido México, cuando ese país estaba llamado a participar en esas Conferencias en que se discuten asuntos internacionales de suma importancia para los Estados Soberanos de América, primero por haber sido México el país iniciador de las Conferencias celebradas en Washington en el año 1906 y testigo de honor del Tratado de 1907 suscrito por los países de Centro América, y segundo, porque México tiene personalidad internacional que ha sido reconocida por todas las potencias del Mundo. Estos diputados quieren que la Representación Nacional haga saber tal resolución a los Presidentes

de las secciones ístmicas, a los Congresos de las Repúblicas de América, para que a la postre se haga extensiva la protesta de México y sea conocida por todos los países.

Como se ve, el proyecto presentado por el señor Representante Fabela y compañeros, es sumamente importante, en especialidad para la vida internacional de estas naciones de centro-americanas, ahora que en el mes de marzo próximo habrá de reunirse en la ciudad de Santiago de Chile la Quinta Conferencia Panamericana, a la que concurrirán México y las naciones de Centro América.

El sentimiento externado en tal forma por la Cámara de Diputados de dicho país, por el motivo apuntado, es justo sobremanera. Los señores Plenipotenciarios Centroamericanos que al presente representan a sus Gobiernos en Washington, debieran manifestar su extrañeza por no estar en tales Conferencias en que se discuten y contemplan intereses continentales, el Representante de la República Mexicana, que es nación por mil títulos digna de tener su puesto de honor en la Conferencia Centroamericana.

## Carta de una hija de don Pio Viquez

Camagüey, Dbre. 23 de 1922.

Sr. Carlos Jinesta.

Ausente.

Muy apreciable señor y distinguido periodista:

Os escribe un alma agradecida y profundamente emocionada.

Os escribe la hija de Pio Viquez; la hija huérfana, que ha levantado en las reconditeces de su corazón un altar immaculado, a la memoria del padre que se fué....

Y ahora vos, que sois hombre de buena voluntad, queréis levantar del olvido en que yace para los demás, la imagen del poeta cuya lira pronto, muy pronto, y de súbita manera, enmudeció.

¡Cuán fugazmente pasó por el mundo de las letras, el ave canora de su inspiración!

Queréis levantar esa imagen, con todos los atributos que a ella pertenecieron; a más de poeta,..... como literato lo ensalzáis; y como perio-

dista; y como político; y como pedagogo.

Gracias. No habéis olvidado recoger ninguno de los dispersos granitos de oro, con que contribuyó mi padre a erigir el soberbio, magnífico y bien cimentado edificio de la intelectualidad costarricense.

Y yo, humilde; imperceptible; modesta, por la seguridad que tengo de que nada valgo por mí misma, pero grande ante el orgullo de ser la huérfana de un hombre rico en intelecto y corazón, y cuya riqueza de alma fué la única que me legó, os digo:

«Dios colme de ventura a vos»;  
«Dios colme de ventura vuestro hogar»;  
«Dios colme de ventura a todos los seres que vos amáis».

Esta, señor Jinesta, es la flor; la de la gratitud; la que ofrecerles puedo; es inmarcescible y es la única que en la tristura del jardín de mi alma, se dá.

Vuestra compatriota que os suplica no rechacéis esa flor.....

BERTHA GRACIELLA VIQUEZ.

## Fallece doña Alice Prestinary de Fernández

Ayer, en la ciudad de Limón falleció la muy apreciable señora doña Alice Prestinary de Fernández. El cadáver de la recordada extinta fué traído en tren especial a esta capital, saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia del Carmen, a las once de la mañana, con grande y selecto acompañamiento.

LA PRENSA envía su expresión de condolencia a don Abel Robles y señora, a don Victor M. Fernández y señora, a don Ricardo Mora F. y señora, a don Santiago Van Patten y señora, a la señorita María Prestinary, a don Otto Prestinary y señora, a don Oscar Zeller y señora y a la demás familia doliente.

## Ministro nuevo de Gobernación

Esta mañana se decía con insistencia en esta capital que el señor Presidente de la República, para garantizar las próximas elecciones, nombrará muy en breve Ministro de Gobernación.

## Atención que agradecemos

Hemos recibido la siguiente participación:

«Rafael Vindas y Josefa de Vindas tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija AMPARO con el señor don ARMANDO MATAMOROS, e invitarle a la ceremonia que se efectuará el 6 de enero, a las ocho de la noche, en la casa de habitación de doña María M. Matamoros».

Mil votos hacemos por la dicha eterna de los futuros esposos.

## La peste de la Tosferina Justa alarma

En Guadalupe y en el Cantón del Carmen de esta ciudad se ha declarado una peste de tosferina. En Guadalupe, el caso es grave. Más de diez niños han muerto ya víctimas de la tosferina. Los vientos y el polvo del verano están propagando de manera alarmante este mal. Creemos de imperiosa necesidad que los médicos de esta capital den los consejos necesarios para evitar a todo trance el avance de la tosferina.

# Desorientación política

Ahora que el plato del día es la política, hablemos de política.

Se nota en verdad que el pueblo no ha dejado su enfriamiento y poca o ninguna gana siente por intervenir en el debate electoral; esto se palpa en primer término. No sabemos hasta donde resulte de perniciosa esta actitud, pero ella indica que son otros los medios que deben emplear nuestros hombres políticos en las futuras campañas electorarias. Cuando al pueblo se le engaña una, dos, tres veces, pierde la fe. Y hacer refoñar el corazón la fe una vez perdida ésta, resulta tan difícil como hacer refoñar la semilla sembrada en una roca.

Por eso ahora lo que hace el pueblo es mirar y desconfiar.

Confesemos que hace mal, muy mal para las instituciones patrias, pero también confesemos que tiene razón, mucha razón.

¿Y es que por ventura se orientan nuestros políticos en otras prácticas más sanas, más leales y más puras? No lo vemos así. Hoy vemos los mismos procedimientos de ayer; aun más; suponemos hasta el peligro de una imprudente y dolosa para el país intervención oficial.

¿Qué esperanza queda para que el país reaccione y no se corrompa del todo?

Ya lo hemos dicho y hoy lo repetimos. Queda la esperanza de una reacción provocada de abajo para arriba. Es la convulsión necesaria en todo cuerpo social para volver a tomar su equilibrio, cuando éste se ha desentratado.

Y al hablar de esta forma, no hemos perdido de vista el desenvolvimiento de los pueblos en todas partes del mundo. También nos referimos y queremos que en esto

se nos comprenda bien, a la evolución. Mejor dicho: hablamos de evolución.

¿Cuál es—ya que tocamos el punto—la evolución política que necesita nuestro país?

La formación de partidos de ideas. Que haya dos, tres partidos a lo más; pero con ideas definidas, para que sepan los ciudadanos a qué van y a dónde van.

Después estos partidos con sus ideas constitutivas elaboradas en una plataforma o programa, en términos bien claros, verifican sus públicas asambleas y de allí salen electos sus hombres representativos a la par que lo son de las ideas.

Así el pueblo elige primero a sus candidatos y después a sus representantes en la Administración Pública. Por demás está decir que en la misma forma debe procederse para nombrar candidatos a diputados y municipios.

Cuando se hagan estas prácticas, que si son prácticas republicanas, entonces el pueblo comenzará a vivir una vida de civismo; antes no.

El perfeccionamiento de este mecanismo va llevando a la República por el camino de la verdadera libertad, que si, en este caso, sería libertad consciente.

Huelga decir que tanto los candidatos a la Presidencia, como los ministros que éste tenga, mas los diputados y municipios, deben firmar y cumplir las diferentes tendencias y principios consignados en los programas de sus respectivos partidos.

Ya tenemos, pues, una forma de principiar la evolución política de nuestro país.

GIL SOL

# El día de gala del América

## La gran Velada en honor de la Sra. del Campo Arroyo

Será el miércoles y no el martes, como dijimos ayer, el día de gala para el Teatro América. Pues en ese día se despedirá de nuestra sociedad, doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo.

Ya hablar de la gentil dama y de sus méritos, resulta innecesario. Todos sabemos lo que vale y lo que ha hecho durante su breve permanencia entre nosotros. La belleza de su alma fué como una amorosa irradiación de luz que benefició muchos necesitados.

Para esta fiesta, en que todos nos preparamos a hacerle un homenaje de simpatía, el teatro se hará estrecho. Todavía hay corazones que sienten el arte entre nosotros, y personas que comprenden la alteza de una labor artística como la que desarrolla la eximia señora.

El programa es exquisito: una parte de música seria, clásica, mejor, que encantará a los deleitantes. Otra de música solamente española, que doña Blanca dedica con sumo cariño que debe avalorarse, a la colonia residente entre nosotros y a su Ministro.

Y una última de composiciones netamente americanas.

A esto agréguese que la orquesta será dirigida por el maestro Nieto y que tomarán parte nuestros principales artistas. Ya se verá si tiene o no interés esta velada extraordinaria.

Nobleza obliga. Y estamos seguros que jamás el Teatro América será tan numerosamente concurrido, gracias a la buena voluntad y generosidad que han tenido para con la aristocrática dama que nos ha llenado de satisfacción con su visita.

# Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

A DON MIGUEL Obregón le están poniendo la puntería para traérselo abajo en un aterrizaje más feo que el de Massi. Renunciando don Miguel tomaría esa Cartera don Aquiles, quien es el que va tomando las carteras que van quedando, hasta hacer mesa limpia.

Y todos los ministros que pierden sus carteras se dirigen donde el Coronel Pinaud....

CADA DIA revienta un candidato más a la Presidencia de la República. Todo esto es nada más que un síntoma malo, porque revela que nos ha invadido una nueva fiebre y nos apresuramos a trasladar la noticia a la Facultad de Medicina: ¡la fiebre de salvar el país!

DESPUES de las fiestas hubo nuevos huéspedes en el Hospital de San Juan de Dios y en la Agencia Principal de Policía. Los primeros, por torear maizales y sacarles «verónicas». Los segundos, por sortear la mona y sacarle «pases de muleta». Aquí todos tenemos afición taurina y el de menos torea por lo fino. ¡Por eso en las tiendas se agotaron

las telas coloradas y en las taquillas el ron colorado!

HOY da la noticia un diario de la mañana de un gran desfalco descubierta en cierto departamento gubernativo. Es tan gorda la cosa que según el colega hubo Consejo de Gobierno. La culpa la tienen las fiestas y ya esto es un atenuante.

Por lo demás ya estas noticias son más vulgares que el catarro y lo sensible es que la sanción esté en los cuernos de la luna.

DESPUES de las fiestas, se dan los verdaderos gritos, a pesar de estar prohibidos; y por cierto que son gritos desatemplados, de los legítimos que prohíbe el General Monge en su tradicional y cajoneado circular. Gritan los dueños de tablados por el mal negocio; gritan los jugadores porque no hubo juegos; gritan los comerciantes por pérdidas sufridas y grita el público por loar chiviles que estuvieron las diversiones.

¿Por qué no dejan tanto grito para las fiestas de Santa Cruz?

EL TIO LUCAS

# Decreto de embargo por \$ 300,000-00

## contra Sasso & Pirie, Suc.

Ya saben nuestros lectores que el Alcalde que instruye la sumaria de don Gerardo Lara contra los señores Sasso & Pirie Suc. y contra el capitán Arent Reint Vijboer decretó hace algunos días embargo contra aquellos banqueros por \$ 200,000.00 y el 50% más de ley. Ese embargo se trabó, en primer término en el vapor Venezuela, a cuyo bordo ocurrió la muerte por asfixia de las niñas María Isabel Lara y María Rosa Rampazzini. Y la traba de ese embargo recayó de preferencia en aquel trasatlántico, por que el artículo 18 de la Ley de Transporte establece un privilegio sobre ese barco, para el cobro de los reclamos procedentes del contrato de transporte, con prelación sobre cualesquiera otros pasivos.

Pero como los señores Sasso y Pirie Suc. hicieron saber al Alcalde instructor, por medio del Presidente de la Corte, que el barco embargado no era de su propiedad, dicho Alcalde consintió en levantar el embargo del Venezuela, manteniéndolo contra aquellos banqueros.

Es de advertir que Sasso y Pirie no presentaron ninguna prueba de su afirmación negativa, la cual no podía ser otra

que el título de propiedad a nombre de otra persona; de suerte que el Alcalde pudo exigir que se le presentara ese título antes de dar crédito a aquella afirmación y de levantar el embargo. Pero ¿cómo poner en duda la palabra de los interesados, respaldada por la del Presidente de la Corte?

Es el caso, por tanto, de repetir que si el Alcalde instructor liberó tan rápidamente el vapor Venezuela, aún sin dar audiencia al acusador,—no fué por la intervención de ningún abogado, sino por los llamados del Jefe del Poder Judicial.

Se ha dicho por allí que el Alcalde levantó el primer embargo en virtud del artículo 551 del Código de Comercio que prohíbe el embargo de naves extranjeras surtas en los puertos. Eso no es exacto. Esa vieja ley general fué derogada en ese punto por una ley nueva especial, la de Transporte en su artículo 18, que establece un verdadero gravamen sobre los buques en favor de los reclamantes por hechos ocurridos en el cumplimiento del contrato de transporte. Pues una ley especial deroga siempre a una general.

El embargo contra Sasso & Pirie por \$ 300,000.00 lo ha retardado el mismo Alcalde por simple escrúpulo.

## Seguros Contra Incendio AVISO

A todas aquellas personas que después del 24 de diciembre de 1922 nos han solicitado seguros para ser colocados en compañías extranjeras, no inscritas en el país; y a aquellas personas y comerciantes que deseen aprovecharse de primas más favorables, y quieren colocar sus seguros directamente por nuestro medio, hacemos saber que deben proveer de la solicitud respectiva debidamente aprobada por la Superintendencia de Seguros.

CALVO HERMANOS Apartado 255

Subscribase EN LA PRENSA

## Duelo en Orotina

Murió en la ciudad de Orotina la apreciable señora doña Elisa Segura de Masís, esposa del señor don Octavio Masís. A la familia doliente enviamos por este medio nuestro más sentido pésame en esta hora de justo dolor.

## El Arzobispo en Santo Domingo

Mañana irá el señor Arzobispo a la ciudad de Santo Domingo de Heredia. Bendicirá una bella escultura de nuestra señora del Carmen. Se celebrará también una misa cantada.

## De San Pedro de Sta. Bárbara

El próximo sábado dejarán la vida de solteros los estimables jóvenes don Manuel Jara y la simpática señorita Amada Soto. A las 8 de la noche y en casa del padre de la novia, don Rufino Soto, se verificará el desposorio y, a continuación, tendrá lugar una fiesta en honor de los desposados que promete ser muy pomposa. Desémosles eterna felicidad a tan simpática pareja.

Corresponsal

## Apreciable enferma

La distinguida dama doña Anita Montealegre de Collado, se encuentra desde hace algunas semanas muy delicada de salud.

Que restablezca pronto son nuestros fervientes deseos.

Imp. Falcó y Borrásé

# Buen consejo



Para desarreglos del estómago o del hígado, pida DIABLITOS en todas las Boticas—Laboratorio Farmacéutico, S. A.

# VERANEANTES!!

Batas de baño Elegantes y baratas En "El Gallo de Oro"



## Protesta el Comercio de esta Capital

Hemos recibido una carta firmada por la Comisión, en que dicen varios comerciantes, que están organizando una manifestación pública para protestar de los impuestos que están afectando grandemente sus intereses. La protesta abarcará después a los comerciantes de las provincias de Alajuela, Heredia, Cartago, Limón, Puntarenas y Guanacaste. En dicha hoja se dice que hay más de ocho mil personas que han firmado el acta de protesta.

## Nuevo Jefe del Departamento de Agricultura

El señor don Bernardo Iglesias será muy en breve nombrado Jefe del Departamento de Agricultura. Bernardo es un joven inteligente, trabajador, estudioso y por lo tanto, digno de este elevado puesto. Anticipadamente enviamos al señor Iglesias nuestras más calurosas felicitaciones.

Recomendamos a Ud. la lectura de mañana

JARDINERIA LA CAMELIA Teléfono N° 172 Premiado en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO FRANCISCO AVILA 150 vs. al Sur de la Iglesia de la Dolorosa SAN JOSE, C. R.

## Vapor que llega

Limón, enero 5.—Ayer a las 17 horas tondó el vapor estadounidense PARISMINA de 2764 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con 15 horas de mar, 91 tripulantes. Capitán A. A. Dalzell y consignado a la U. F. C. Pasajeros: Charles, Florence, Stella, Florence y Richard Schutt, Samuel Friedman y 14 en tránsito. Carga general. Sin correo.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaie

ROYAL BAKING POWDER ABSOLUTAMENTE PURO

Muchos de los polvos para hornar que se ofrecen, contienen cal, fosfatos, etc., y son peligrosos para usarlos en los alimentos. Estas sustancias se usan para poder producir un artículo barato, sin tomar en cuenta los efectos deletéreos que pueden ejercer sobre la salud del consumidor.

Jabón Ivory ABSOLUTAMENTE PURO PARA TODO USO CASERO ES EL UNICO QUE SATISFACE

# Circuitos Cortos Bombas y bombones

La peste de la tosferina está causando desastres en esta ciudad. Desde ahora, el diputado don Juan José Monge y don Víctor E. Alvarez, deben abrigarse y no trasnochar para que no les de este mal.

Ricardo Gómez Carrillo llegó ya a Guatemala. El Presidente José María Orellana lo cubrió de honores. Le habrá contado el General Orellana a Gómez Carrillo el número de personas que ha fusilado?

Cuentan que don Alfredo, al llegar de nuevo a los Estados Unidos, fué interrogado por un personaje yanqui.

—¡Hola, Mister González! ¿Viene usted a pedir otra intervención?

—No—contestó nuestro ex-Presidente. Vengo a... a... saludar a Clemenceau, quien, según supe en Heredia, vino especialmente a oírme en las Conferencias Centroamericanas...

La Tribuna, que gusta de

darle sustos al Ministro de la Guerra, dice que Aquiles recibió un anónimo en que se le amenaza de muerte. ¡Bah! Ese es el lado flaco de Aquiles. ¿No ven ustedes que así se hace sonar?

Ayer don Miguel se chifló. En el Ministerio de Relaciones Exteriores despachó los asuntos concernientes a Instrucción Pública, y en el Despacho de Instrucción Pública le aceptó la renuncia a Rojas Corrales.

El que mucho abarca...

Otilio compara ayer a Aquiles con el Aquilés homérico.

¡Cuidado, hombre! No hay que confundir a Napoleón Bonaparte con Almirante de Tempate.

La Oficina de Control anda como Guzmán de Alfarache, de aquí para allá, y en donde le coge la noche, como el zopilote, allí duerme!

EL TIMIDO ATAU LFO

Según telegramas publicados en los últimos diarios de diciembre pasado, el aviador Massi aterrizó por falta de combustible.

No sólo a los aviadores ocurren estas cosas. ¡Cuántos en la vida aterrizamos por falta de gasolina! Y las más de las veces con las alas del crédito hechas añicos y sin esperanza de emprender el vuelo con las economías del prójimo, bien porque la confianza huya de nosotros como de un fantasma o porque tenemos a corta distancia al macho Pinaud. Desde el momento, pues, entre los amigos y nosotros queda de hecho establecido un cordón sanitario. ¡Somos un contagio! Pero, si nos soplan vientos de holgura y bonanza, a ninguna altura nos perdemos de la vista humana. Entonces no apestamos, así haya que escalar los peldaños de la indignidad.

¡Oh, el poder de la gasolina!

Todo el mundo pega el grito: protestan los comerciantes por la doble patente, protestan los capitalinos por lo crecido de los impuestos municipales y últimamente protestan hasta los dueños de tablados porque las utilidades no alcanzaron a cubrir ni el valor de los puestos rematados.

En su defensa invocan todos, hasta los vendedores de peyvalles y lechoncillos, que los negocios están malos, malísimos.

Claro! Cuando don Máximo no se lanza a la arena política...

En tiempos pasados muchos de nuestros prohombres hicieron voto de castidad en cuanto a política.

Ahora, como candidatos prescindibles, abandonan su soledades y agitan el cotarro de lo lindo.

Están seguritos de que Pellico vive en París y que ha llegado la hora de salvar la Patria...

¡De pie los muertos!

Don Aquiles recibió una tarjeta anónima, entre otras muchas de felicitación según un diario de la mañana, en que le previenen morir asesinado.

Disimuladamente, al amparo de este noticia sensacional, don Aquiles quiso decir al cro-

nista que había recibido muchas tarjetas de sus amistades con motivo de Año Nuevo.

No hay hombrecito más original para el anuncio que este don Aquiles; pero ni los fabricantes de la Ozomulción o de los cigarrillos «Victor».

Todo para demostrar que es un hombre popularísimo y que manda banana.

NARIZ

Lea LA PRENSA

**GRAN HOTEL METROPOLI**  
50 varas al Sur del Banco de Costa Rica  
Cuartos con todo el confort  
Excelente mesa — Especialidad en estos días  
TELEFONO N° 861 — APARTADO N° 1163

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, conlugar al Teatro Variedades  
Teléfono Númeo 143 — San José, Costa Rica

## Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud = La Riqueza = El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente, Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5.00.

- | Publicadas                | En perna                     |
|---------------------------|------------------------------|
| ¡Conócete!                | La ciencia de la palabra     |
| Las fuerzas ocultas       | La magia mental              |
| Psicología del éxito      | La fuerza de la inteligencia |
| Las leyes del pensamiento | Confía en tí                 |
| ¡Quiere, y podrás!        | El empleo de la inteligencia |
| El trabajo mental         | Una fuerza nueva             |
| Las leyes del raciocinio  | Vivid como os digo           |
| Cómo habéis de pensar     |                              |

De venta en la Imprnta FALCO Y BORRASE

### Sobre el banquete de Alajuela

Uno de nuestros corresponsales de la Provincia de Alajuela nos envió una crónica sobre el banquete ofrecido por la Municipalidad de esa ciudad al Presidente de la República. En dicha nota se dice que la comida se le encargó a la apreciable señorita María Cabezas y se habla de la deficiencia de ese servicio. Esta noticia, según hemos sabido últimamente, está errada en grado sumo y las censuras hechas a la apreciable señorita alajuelense son injustas y equivocadas.

Sirvan estas líneas para ofrecer a la señorita Cabezas en esta oportunidad, un ramo de estima y respeto.

### Enfermo en Alajuela

En la ciudad de Alajuela se encuentra muy enfermo el caballero D. José Saborío, quien en días pasados recibió una cox de un caballo.

Que mejore pronto el estimable amigo son nuestros fervientes deseos.

### Familias que salen para el campo

Don Fernando González Herrán, señora y familia saldrán para Cartago. El Dr. don Francisco Cordero y familia salieron para Curridabat. Don Rafael Alvarado y familia marcharán para San Isidro de Coronado. Doña María H. de Herrero y familia preparan viaje para Grecia. Don Santiago Alvarado, señora y familia salieron para Tres Ríos.

### De Orotina

Con motivo del malestar que existe en este pueblo, con el último nombramiento de Jefe Político, personas de importancia y de valer de la localidad, piden al señor Ministro de Gobernación se nombre para ese puesto al estimable obrero don Jesús Jiménez Umaña, persona seria y honrada, que ya otras veces ha dado pruebas de su gran laboriosidad por el adelanto de los pueblos.

Esperamos que se atienda lo que en justicia piden los orotinenses, dignos de mejor suerte.

Corresponsal viajero

Introduciendo el Nuevo Cigarrillo VICTOR A LOS JUGADORES = DE = BASE-BALL

16 Cigarrillos 50 céntimos



**TRAUBE** Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

### Bautizo

Fué bautizada con el nombre de Lilia María la niña del señor don Alejandro Rendón y su señora doña Rita Martín de Rendón.

### Marítimas

Limón 4.—Hoy a las 7 hs. fondeó el vapor inglés «Coronados» de 3995 toneladas, procedente de Kingston, con dos días de mar, 113 tripulantes capitán W. J. Forrester y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Blendipa Waterman, y 14 en tránsito. Carga general 53 bultos con 3578 kilos, correo 89 sacos y dos pliegos.

Hoy a las 6 30 hs. fondeó el vapor inglés «San Bruno» de 1957 toneladas, procedente de Cristóbal con 14 horas de mar, 48 tripulantes capitán W. J. Mathers, consignado a la U. F. Co., sin pasajeros, carga general 4 toneladas, correo 30 sacos.

Hoy a las 7 30 fondeó el vapor inglés «Tolosa» de 4318 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z. con 14 horas de mar, 142 tripulantes, capitán F. Grant y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Gonzalo Beeche, Ernesto, Asa, Enrique y Leonor Jaramillo, Francisca Tomalá, Vicenta Alvarado, Harry Stenchen, Manuel Fajardo, Francisco Vásquez Juan y Adela Sampiere, Luisa Gutiérrez, E. Vangim Jones, Thomas E. MacDoena, Richard Whitcomb, Felipe J. Alvarado Sra. e hija, Nora de Collado, Gerard A. Clouvier, William Johnston, Mary Nagle, Ana de la Vergne, Carmen Méndez, Carolina Espino, Eduardo Ramírez, Robert y Rose Shaw, Joaquín Aguilár, Daniel Rubio, David y Emilia Abbott, Leopoldo Aguilar, Raimundo Lamadrid, Angelina Rodríguez y 23 en tránsito. Carga general 5264 bultos con 168,595 kilos. Correo 211 i paquete. —El capitán de Puerto, G Acosta.

### Canalización de la Quebrada de las Arias

Hoy muy temprano de la mañana, estuvieron de visita por el barrio de la Soledad el señor Gobernador, el señor Presidente Municipal y un señor Viquez, que no sabemos si fuera el Ingeniero.

Observaban detenidamente la Quebrada de las Arias, y por el interés que ponían, suponemos que se trataba de su próxima canalización.

Es de advertir que desde hace muchos años, los municipios han ofrecido llevar a cabo estos trabajos y la cosa no ha pasado de proyectos y simples proyectos; es uno de los muchos ofrecimientos que se han hecho al pueblo sin haberlo cumplido jamás.

Por eso en verdad, no nos halaga mucho estas visitas que más de una vez se han hecho a la ya famosa Quebrada de las Arias, lo que sí nos alegrara, es que cuanto antes se inicien los trabajos de canalización.

Esperamos pues tanto del señor Gobernador como del señor Presidente Municipal, no echen en olvido el viajecito de hoy.

### Nueva Directiva

Han sido convocados los miembros de la Cámara de Comercio para la elección de la nueva Directiva. La Asamblea se efectuará el quince del corriente mes, a las dos de la tarde.

### Duelo

Murió en esta ciudad el niño José Eduardo Rodríguez, hijo del caballero don Juan Rafael Rodríguez y su señora esposa doña Josefa Leitón de Rodríguez.

Damos a los afligidos esposos nuestro más sentido pésame.

### Los veraneantes en Puntarenas

Para el Puerto de Puntarenas han salido en esta semana muchas familias. Como se ve la temporada de verano de este año en Puntarenas estará muy animada.

### Fiesta de la Epifanía

Mañana es el día de la fiesta de la Epifanía, que es la manifestación del Niño Dios a los dioses Magos.

### Album social

La señorita Lidia Cabezas regresó de Nicaragua. Le presentamos un atento saludo.

—Don Enrique Bustamante ha seguido mejor.

—La señorita Marta Calvo guarda cama.

—Doña Mercedes Quirós de Pagés ha seguido mejor. Nos alegramos.

—Don David Díaz C. sufrió una delicada operación.

—La señorita Anita Castro Argüello prepara viaje para el campo.

—Para Puntarenas saldrá don Rafael Yglesias Castro, señora y familia.

—La estimable señorita Clemencia Jinesta guarda cama. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Doña Teresa de Dent e hijas saldrán en breve para el campo.

—Mejor ha seguido el niño Carlos Francisco Jinesta.

—Don Cleto González Viquez y familia saldrán en breve para Barba.

—Pará el mismo lugar preparan viaje el Lic. don Fabio Baudrit y familia.

—La familia del Lic. don Carlos Días Barquero saldrá para el Puriscal en vía de paseo.

# Mi amigo el Bohemio

Hállame concluyendo un trabajo urgente. Abstraído sobre la mesa de labor, pluma en ristre, dejaba correr las horas. Gemía el cierzo, infiltrándose por las junturas del balcón. En la chimenea, repleta de combustible, crepitaba gratamente el fuego. Una sensación de paz burguesa respirábase en la estancia. A lo lejos, escapándose de la leonesa, ofase la algarabía de los chicos. Buena señal cuando abortaba! Loado sea Dios. De vez en vez, rompiendo la consigna, penetraba la nena en el despacho. Timidamente al principio, de puntillas, para no distraerme, poco tardé en olvidar las advertencias con que hubieron de aleccionarla para eludir mi enojo: «Verás si papá se incomoda y te regaña...» La picarona, no muy segura de que su papá pudiera enfadarse con ella, convencióse de lo absurdo de tal suposición, viéndose sonreír mientras contemplaba sus evoluciones por entre las sillas. Se había puesto como fútil de cola al delantal de la niñera, y llevaba en los brazos, acunándola mimosamente, una de sus muñecas, con gran peluca rubia.

Súbito, el timbre de la escalera tintinó con estrépido. El reloj marcaba las nueve menos cinco. ¿Quién podría venir casi a hora de la cena? No esperaba a nadie. La criada asomó, anunciando:

—Es uno que ha venido varias veces... Dice que es amigo del señorito...

—¿Dijo su nombre?

—No, señor. Verdad es que tampoco se lo he preguntado. Pero seguramente el señorito lo recuerda; muy sucio, con las botas rotas... Siempre pide dinero...

—¿Acabáramos! Pues lo que es hoy...

Sentíame abrumado contra el sable, que sobre mi bolsillo se cernía. Dudé si despedir en redondo al intruso: era mejor sistema para evitar el compromiso, si compromiso pudiese haber con el bohemio incorregible de quien se trataba...

Cuando pensaba en mi determinación apareció la faz hirviente y la pelambre intensa del aludido. No pude reprimir un gesto de sorpresa, con visos de disgusto.

—No se incomode usted, mi noble amigo— se apresuró a decir en el tono de zumba que le es peculiar.— Tengo absoluta precisión de verle, y previendo una repulsa, penetré hasta su cámara sin esperar a que me lo indiquen. Después de haberme visto, no le creo a usted capaz de arrojarne de su presencia sin oír mis pretensiones.

Hablaba con su cinismo habitual de Chiloá Chinoledis redivivo. La nena, después de mirarle con ojos de escombros, acabó por echarse a llorar, asustada, sin duda, de su aspecto tan poco grato. Tuvo que llevarse pasillo adentro la niñera. Me indigné interiormente contra el astrosito que así venía a perturbar la calma de mi retiro.

—Vea usted; para ejercer de coco, era usted el único.

—Pues no tengo nada de Herodes... Precisamente de algo que con esto se relaciona quiero hablarle.

—¿De algo que con esto se relaciona?— repetí, sin comprender.

—Seré breve y compendioso; es muy tarde y yo tengo por lema «molestar lo menos posible».

—M-jor sería no molestar nada.

—Eso es pedir demasiado. Pues verá usted de lo que se trata. Es un caso algo extraño... Necesito cinco pesetas.

—¿Hombre! Eso no es nada extraño en usted.

—Si lo es, porque otras veces las necesitaba para comer o para beber, en tanto que hoy las necesito para algo distinto.

—¿Para qué?

—Asómbrase usted, mi noble amigo... Para comprar un juguete.

Sonréi con la mayor dosis de ironía.

—¿Nada menos que un juguete?

—Nada menos. Como mañana, es día de Reyes...

—¿Vamos! El pretexto es peregrino. ¿Ha vuelto usted a la infancia?

—No se guasee usted, amigo don Nazario... El juguete no es para mí: es para una niña, aproximadamente como la que acaba de ausentarse con mi presencia.

—¿Es de usted esa niña?

Vacílo levemente antes de responder.

—Sí, señor. Para qué ocultarlo. Es mía. No sé por dónde se habrá enterado la criatura... Desde ayer no cesa de repetirme: «¿Me pondrán un juguete los Reyes? Y parece que el demonio lo ha hecho; todas las puertas se me cierran hoy. Como usted tiene hijos comprenderá la situación en que me encuentro... Mi escéptica sonrisa se acentuó.

—¿No está mal urdido! Ya ha explotado usted la enfermedad de su madre, la agonía de su padre, el sepelio de su hermano... Ahora, el juguete de su hija, una hija llovida del cielo, que aparece en visperas de los Reyes para ver si Gaspar, Melchor y Baltazar le traen a usted un regalo de cinco pesetas.

El bohemio quiso esforzarse para llevar a mi ánimo el convencimiento.

—Yo se lo juro a usted, don Nazario...

Y ponía la diestra sobre el corazón, muy serio, para dar mayor fuerza a sus palabras.

—No jure usted: es inútil. Tengo propósito de no hacer donativos en metálico, sino en especies.

La moneda es ruja, y lo mismo puede trocarse en juguetes que en vino. Le daré algunas prendas de ropa en mediano uso.

—Las acepto, reconocido; pero más estimaría un pequeño óbolo mumerario. Aunque sólo sean dos pesetas, siquiera una...

No conseguí ablandarme.

—Nada, nada: cófrme con el donativo en especie. Ha de agradecerme: la ropa está en buen estado.

Lo dejé solo, para buscar el paquete, ya dispuesto de antemano, en espera de pedigüchos. Cuando volví al despacho, salía de él la nena sollozante, en brazos de la muchacha.

—¿Por qué llora?

—Porque ha perdido la muñeca. Dice que la dejó sobre una silla: pero no está. Sin duda la ha puesto en otra parte...

El bohemio, apenas abrazado el envoltorio, quiso salir. Parecióme notar en su actitud algo anómalo. Su marcha tenía apariencias de huida. Una sospecha rafagué por mi mente... Confirmándola, vi, asomando por un bolsillo de su gabán, la rubia peluca de su muñeca extraviada... ¡Ah, el canalla, el bandido!... Mis dedos se engarfiaron para detenerle...

Pero al punto reaccioné. No era un canalla. No era un bandido. Aquel hombre me dijo la verdad, y no quise creéle. Tenía una hija y robaba un juguete para ella. Yo, en su caso, haría lo mismo. Sin decirle nada, saqué de la cartera un billete y se lo di. No sé si advinó mi pensamiento; pero dos lágrimas—vergenza y gratitud—rodaron por las fúlicas mejillas de mi amigo el bohemio.

A. MARTINEZ OLMEDILLA

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falco & Borrás.

—¿Dijo su nombre?

—No, señor. Verdad es que tampoco se lo he preguntado. Pero seguramente el señorito lo recuerda; muy sucio, con las botas rotas... Siempre pide dinero...

—¿Acabáramos! Pues lo que es hoy...

Sentíame abrumado contra el sable, que sobre mi bolsillo se cernía. Dudé si despedir en redondo al intruso: era mejor sistema para evitar el compromiso, si compromiso pudiese haber con el bohemio incorregible de quien se trataba...

Cuando pensaba en mi determinación apareció la faz hirviente y la pelambre intensa del aludido. No pude reprimir un gesto de sorpresa, con visos de disgusto.

—No se incomode usted, mi noble amigo— se apresuró a decir en el tono de zumba que le es peculiar.— Tengo absoluta precisión de verle, y previendo una repulsa, penetré hasta su cámara sin esperar a que me lo indiquen. Después de haberme visto, no le creo a usted capaz de arrojarne de su presencia sin oír mis pretensiones.

Hablaba con su cinismo habitual de Chiloá Chinoledis redivivo. La nena, después de mirarle con ojos de escombros, acabó por echarse a llorar, asustada, sin duda, de su aspecto tan poco grato. Tuvo que llevarse pasillo adentro la niñera. Me indigné interiormente contra el astrosito que así venía a perturbar la calma de mi retiro.

—Vea usted; para ejercer de coco, era usted el único.

—Pues no tengo nada de Herodes... Precisamente de algo que con esto se relaciona quiero hablarle.

—¿De algo que con esto se relaciona?— repetí, sin comprender.

—Seré breve y compendioso; es muy tarde y yo tengo por lema «molestar lo menos posible».

—M-jor sería no molestar nada.

—Eso es pedir demasiado. Pues verá usted de lo que se trata. Es un caso algo extraño... Necesito cinco pesetas.

—¿Hombre! Eso no es nada extraño en usted.

—Si lo es, porque otras veces las necesitaba para comer o para beber, en tanto que hoy las necesito para algo distinto.

—¿Para qué?

—Asómbrase usted, mi noble amigo... Para comprar un juguete.

—¿Dijo su nombre?

—No, señor. Verdad es que tampoco se lo he preguntado. Pero seguramente el señorito lo recuerda; muy sucio, con las botas rotas... Siempre pide dinero...

—¿Acabáramos! Pues lo que es hoy...

Sentíame abrumado contra el sable, que sobre mi bolsillo se cernía. Dudé si despedir en redondo al intruso: era mejor sistema para evitar el compromiso, si compromiso pudiese haber con el bohemio incorregible de quien se trataba...

Cuando pensaba en mi determinación apareció la faz hirviente y la pelambre intensa del aludido. No pude reprimir un gesto de sorpresa, con visos de disgusto.

—No se incomode usted, mi noble amigo— se apresuró a decir en el tono de zumba que le es peculiar.— Tengo absoluta precisión de verle, y previendo una repulsa, penetré hasta su cámara sin esperar a que me lo indiquen. Después de haberme visto, no le creo a usted capaz de arrojarne de su presencia sin oír mis pretensiones.

Hablaba con su cinismo habitual de Chiloá Chinoledis redivivo. La nena, después de mirarle con ojos de escombros, acabó por echarse a llorar, asustada, sin duda, de su aspecto tan poco grato. Tuvo que llevarse pasillo adentro la niñera. Me indigné interiormente contra el astrosito que así venía a perturbar la calma de mi retiro.

—Vea usted; para ejercer de coco, era usted el único.

—Pues no tengo nada de Herodes... Precisamente de algo que con esto se relaciona quiero hablarle.

—¿De algo que con esto se relaciona?— repetí, sin comprender.

—Seré breve y compendioso; es muy tarde y yo tengo por lema «molestar lo menos posible».

—M-jor sería no molestar nada.

—Eso es pedir demasiado. Pues verá usted de lo que se trata. Es un caso algo extraño... Necesito cinco pesetas.

—¿Hombre! Eso no es nada extraño en usted.

—Si lo es, porque otras veces las necesitaba para comer o para beber, en tanto que hoy las necesito para algo distinto.

—¿Para qué?

—Asómbrase usted, mi noble amigo... Para comprar un juguete.

**Camiones de Carga**

Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga.

Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente.

Precios moderados.—Servicio rápido.

J. P. ARANGO & C<sup>o</sup>

Teléfono 850. Apartado 916.

## CHISPAS DE BUEN HUMOR

# La Piscoyota

Este sucedido tiene la «venia eclesiástica», pues se lo contó un sacerdote al entonces Ilustrísimo Sr. Obispo Pérez y Aguilar, cuando pasaba por Cojutepeque, en Santa Visita Pastoral, por lo mismo entiendo que no habrá inconveniente en contárselo a los lectores.

En un pueblo alejado de la capital, donde no había más aliciente que el clima, estaba de cura cierto *libre...* pensador con sotana, que según parece hacia vida escandalosa con una mujer pública a quien llamaban LA PISCOYOTA.

La «sociedad» rabiaba de indignación en presencia de escándalo semejante, y no elevó su queja a la Curia, por que estaba anunciada una próxima Visita Pastoral, jamás lograda en ese lugar.

El padre, hombre listo si lo hay, comprendió que trataban de jugarle una mala pasada, y por eso y por el cargo que ejercía, «tuvo a bien ir a encontrar a su Ilustrísima hasta una jornada de distancia.

Cruzados los brazos de rúbrica, se fué al grano el reverendo.

—Su Señoría Ilustrísima sabe muy bien que el pueblo que me ha tocado como circunscripción parroquial, es muy pobre y atrasado; que el único aliciente que ofrece para vivir en él, es su clima tan fresco y tan sano.

—Sí, sí, sí, sí, hijo, me ha informado, que es frío.

—Por fortuna, Ilustrísimo Señor, vienen allá de esas *chivas* de Guatemala, que son tan calentitas, y con esas se defiende uno muy bien. Les gatas del lugar les dan un nombre raro, las llaman *piscoyotas*, así es que yo tengo mi *piscoyota*, que desde luego se la ofrezco humildemente a Su Señoría, porque es casi seguro que no venga preparado para tal evento.

—*Piscoyota, Piscoyota, Piscoyota...* Extrañ nombre de verdad, extraño nombre. Muchas gracias, hijo, muchas gracias...

darle quejas a quien así despectaba el letargo secular de la población.

Al anochecer, el padre llamó respetuosamente al Señor Obispo, para mostrarle la pieza que le tenía destinada para dormitorio.

—Aquí tiene, Ilustrísimo Señor, la humilde pieza que he destinado a que sirva de aposento a su Señoría. Y a propósito (añadió, mostrándole la anunciada *chiva*, aquí está la *piscoyota* de que había hablado a su Señoría Ilustrísima.

Muy bien, hijo, muy bien. ¡Dios se lo pague! En verdad que el frío parece que se nos va hasta los huesos. Sabrosita la *piscoyota*; sabrosita, sabrosita...

A la mañana siguiente, apenas pasada la solemne misa, el Alcalde y los principales del lugar, con sus vestidos «domingueros», se encaminaron hacia la casa cural.

El cura los vio venir, y «tuvo a bien» esconderse por ahí, no sin conservar facilidades para oír lo que pasaba.

—Ilustrísimo Sr., dijo el Alcalde: el pueblo que represento se siente honrado con que al fin un Señor Obispo se haya dignado visitarlo. El regocijo del pueblo llega «hasta nosotros»; pero a la vez tenemos que darle una triste nueva: la de nuestro cura va por muy mal camino; no tiene empacho en decir públicamente que él duerme con la *Piscoyota*, lo cual es una amenaza permanente para la moralidad de esta gente.

—No—no—no..., dijo el Prelado; al contrario, si es una cosa muy recomendable. En lugares tan fríos no se puede vivir de otro modo. Yo mismo no hubiera pegado los ojos anoche, si él no hubiera tenido la gentileza de hacerme dormir con su *Piscoyota*.

Y dijo al salir, uno de los de la concurrencia:

—Con razón dice el refrán: (Dale tal palo tal astilla.)

SACRISTAN

**Carnicería EL CAPRICHIO**  
de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados.

Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, NO ADMITE MOSCAS.

ORDENE POR TELEFONO 321

**United Fruit Company**  
SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS Y FYFFES LTD. que saldrá de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quincenal, de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston.

Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDON  
ADMINISTRADOR

San José, octubre 9 de 1922.

OBRAS EN VENTA EN LA

**Imprenta y Librería FALCO & BORRASÉ**

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA

**Obras de Pio Baroja**

CÉSAR O NADA..... 4 00  
AURORA ROJA..... 3 50  
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50  
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50  
EL MUNDO ES ANSI..... 3 50  
PARADOX, REY..... 3 50  
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50  
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50  
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50  
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50  
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50  
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

**Los grandes autores**

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

EL ROMANCERO DEL CID  
LA ILLADA, Homero  
FAUSTO (2 tomos), Goethe  
EL BANDOLERO, T. de Molina  
ENTREMÉSSES, Cervantes  
EL BARBERO DE SEVILLA; BO  
DAS DE FIGARO, Beaumarchais  
HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare  
EDIPU (trilogía), Sófocles  
AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai  
PILAR ABARCA, J. Llampayas

**Las mejores POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS**

TOMOS A \$ 1.25 CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi  
Verlaine : Heine : Wordsworth  
Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

**Obras completas de B. Morales San Martín**

A \$ 4.00 el tomo

El Ocaso del Hombre  
El Enigma de lo Imposible  
Tierra Levantina (2 tomos)

**Obras de J. E. Rodó**

Motivos de Proteo..... 5 00  
El Camino de Paros..... 3 50  
El Mirador de Próspero..... 5 00  
Hombres de América..... 5 00  
Ariel..... 2 50  
El que vendrá..... 4 75

**Lea Las Parábolas de Guyau**

Precio: \$ 1 25

**Obras completas de W. Walter Atkinson**

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

¡CONCÉTE!

LAS FUERZAS OCULTAS.  
PSICOLOGIA DEL EXITO.  
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.  
¡QUIERE, Y PODRÁS!

EL TRABAJO MENTAL.

**Obras de Marden**

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

SIEMPRE ADELANTE  
EL EXITO COMERCIAL  
ABRIRSE PASO  
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

**Tomos a 60 céntimos**

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall  
MISCELANEA FILOSOFICA, Voltaire  
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon  
CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent  
TEMAS VARIOS, E. Benot  
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagramentos), Eliseo Reclus  
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot  
CRITICA SOCIAL, Emilio Zola  
LOS JESUITAS, J. Michelet  
LA RELIGIOSA, Diderot

**Obras de H. Balzac**

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

La mesa del departamento.  
Los cuartos.  
El padre Goriot.  
César Balthazar.  
La casa de Nucingen.  
La casa del gato que pelotea.  
El contrato de matrimonio.  
Modesta Mignon.  
La última encarnación de Vautrin.  
Los cuartos.  
Los Maras.  
Luis Lambert.  
Juana la Palida.  
Reverso de la Historia contemporánea.  
El diputado de Arcis.  
El primo Pons.  
Un asunto apócrifo.  
La misa del abuelo.  
La prima del.  
El cura de aldea.  
Los Aldeanos.  
La investigación de lo absoluto.  
El hijo maldito.  
Disquisición de la vida conyugal.  
Orquídea Mironat.  
Eugenia Grandet.  
Petritilla.

**Ediciones Mínimas**

A 40 CENTIMOS TOMO

Agua fuertes del Zoológico, C. Ocellé.  
Linares, Andrés Terzaghi.  
Meditaciones, M. Medina Betancort.  
Cartas Amatorias, Mariano Alcorchador.  
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).  
Crainquebille, Anatole France.  
Oenas, Guillermo Valencia.  
Poesías, Edmundo Montagne.  
Algunas páginas, Rem de Gourmont.  
Sus mejores cuentos, A. Montevivo.  
El sexto matrimonio de Barba Azul.

**Ediciones Renovación**

A 30 CENTIMOS TOMO

Bronces de antaño, (teatro), E. Calsami.  
El jardín de Epicuro, Anatole France.  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta.  
Miscelánea literaria, Juan Maragall.  
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.  
El tío Doctores, R. Castro Meléndez.  
Artículos, E. de Guzmán.  
Evangélicas, P. B. Palacios (Almuferte).  
Las guerras del crepúsculo, N. Pacheco.  
La escuela, Luis de Zulueta.  
La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.  
Lecturas, Angel Ganivet.  
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.  
El principio del fin, Oscar Wilde.  
Lambica no triste (poesías), Vte. Medina.  
Desmemoramiento fugaz, L. Montalban.  
Homenaje a Francia 1918.  
Desde Europa, J. Enrique Rodó.  
A UN COLON TOMO  
La República de los soviets, L. Arra.  
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.  
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.  
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay.  
Páginas selectas, Jacinto Benavente.  
Antología hispano-americana, Nicaragua.  
Hijos vecinos, George Clemenceau.  
El patio azul, Santiago Rusiñol.  
De sobremesa, Jacinto Benavente.  
A 50 Centimos tomo  
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.  
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.  
Las Rosas de Egipto (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Falco & Borrás.